

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 28 de Marzo de 1889.

N.º 2.320

SECCION POLITICA

EPILOGO DE UN MENSAJE

La prensa de los Estados Unidos últimamente llegada nos ha traído minuciosas noticias del solemne momento de tomar posesion de su altísimo cargo el nuevo presidente de la Gran República norteamericana, Mr. Harrison.

Queriendo ser concisos y abreviar el relato, al reproducirlo prescindiremos de referir algunos detalles previos muy característicos.

Comenzaremos por el juramento del nuevo presidente. Mr. Harrison lo presntó ante el presidente del Tribunal Supremo de Justicia y sobre la misma Biblia que sirvió á su abuelo para idéntica ceremonia.

Tuvo lugar la del juramento en un amplio estrado levantado al aire libre delante del Capitolio. En frente de él se extendía una multitud inmensa, doscientos mil ciudadanos, que habían acudido á tomar acta del juramento del nuevo presidente, de desempeñar honrada y fielmente su cargo.

Prestado el juramento, Mr. Harrison saludó á la muchedumbre, la cual le contestó con grandes aplausos, y comenzó la lectura de su mensaje inaugural.

El telégrafo ha adelantado la noticia de sus puntos capitales.

Descuellan entre ellos los que se refieren á la política exterior de los Estados Unidos y á la situacion del Tesoro.

En cuánto á aquella, será su criterio evitar toda intervencion en los asuntos europeos, pero á su vez los gobiernos de Europa no deberán esperar que los Estados Unidos vean con agrado que ninguna potencia europea trate de establecer dependencias coloniales en ninguno de los países americanos independientes. Lo cual significa una intimación á Francia por el Canal de Panamá. Los Estados Unidos consentirán que sea una empresa particular, más no sostenida por el gobierno francés, para implantar su influencia en un territorio americano.

De la situacion del Tesoro lo diremos todo con una palabra.

El Mensaje del presidente considera la acumulación de un cuantioso sobrante en las arcas públicas, como un mal grave, aunque no el mayor de los males.

Si Mr. Harrison no hubiera dicho que la política de los Estados Unidos es no mezclarse en los asuntos interiores de las naciones de Europa, pensaríamos que ha querido felicitarnos por no sufrir el grave mal de no conocer desde Fernando VI los sobrantes del Tesoro.

Pero lo que brilla más para nosotros en el Mensaje del nuevo presidente es su epílogo, que vamos á reproducir literalmente, porque es el menor homenaje que podemos hacer á sus hermosos conceptos.

«Ningún otro pueblo tiene un gobierno más digno de su respeto y amor, ni una tierra de tan magnífica extension, aspecto tan placentero y tan colmada de promesas para la actividad y el trabajo. Dios ha puesto en nuestra cabeza una diadema y á nuestros pies poderío y riqueza indecibles é incalculables. Pero no debemos olvidar que estos dones los hemos recibido á condicion de que la justicia y la misericordia tendrán las riendas del poder y la esperanza abrirá las puertas á todos por igual.

»No desconfío del porvenir. En nuestro sendero se nos han atravesado fre-

cuentemente ignorados peligros, mas al fin los hemos descubierto y salvado. Las pasiones se han cernido sobre algunas de nuestras gentes, pero sólo ha sido para darnos una nueva prueba de que la masa inmensa de nuestro pueblo es estable, patriótica y amante de la ley. Ningun partido político puede por mucho tiempo obtener ventajas á expensas de la honra pública ó por medios burdos ó indignos sin provocar protestas y descontento entre su propio pueblo. Los agentes pacíficos del comercio revelan cumplidamente la necesidad de la union entre nuestras comunidades, y las relaciones crecientes de nuestro pueblo promueven el respeto mutuo. Motivo de satisfaccion inequívoca han de proporcionarnos las revelaciones que nos hará el próximo censo acerca del desarrollo rápido de los grandes recursos de algunos Estados. Cada uno de ellos aportará su parte generosa al gran acervo del progreso de la nacion. Y cuando se hayan contado, pesado y valorado las cosechas de los campos, el ganado de los cerros y los minerales de la tierra, dirigiremos nuestras miradas, para coronarlo de honor supremo, al Estado que más haya fomentado la educacion, la virtud, la justicia y patriotismo entre el pueblo.»

No ocultaremos que nos han conmovido esas frases tan sencillas y tan inspiradas en la bondad y en la rectitud.

¡Y cuanto difiere el lenguaje del presidente de una República del que nos hallamos acostumbrados á oír á los ministros de una monarquía!

El Estado más poderoso será aquel que más fomente la educacion, la virtud, la justicia, el trabajo, segun el presidente republicano.

Ese Estado poseerá la fortaleza moral por la educacion, la virtud y la justicia, y el poder de la riquiza por el trabajo; y si llega para él un día de conflicto con otra potencia, improvisará ejércitos y escuadras.

Los ministros monárquicos que nosotros conocemos dicen que la fuerza de un país consiste en mantener en tiempo de paz un ejército y una marina que quitan brazos al trabajo y absorben los recursos que debieran emplearse en fomentar la instruccion, la virtud y la justicia.

Como si no estuviera ya probado que la preponderancia que se funda en la fuerza militar, con un país pobre y poco instruido detrás de ella, depende de un golpe de mala fortuna.

(El Liberal del 20).

SECCION DE NOTICIAS

De El Globo del 23:
 El asedio contra Marruecos

Raro es el año en que el sultan de Marruecos no tenga algun pleito pendiente con una nacion civilizada. En el transcurso de unos cuantos meses ha tenido cuestiones más ó menos graves con Portugal, con Francia, con Italia, con los Estados Unidos y con Inglaterra. Si las demostraciones navales hechas frente á Tánger hubieran concluido en rompimiento de hostilidades, no quedaría á estas horas en aquella poblacion piedra sobre piedra.

En los presentes momentos una escuadra inglesa está fondeada en aguas marroquíes para apoyar la pretension de una compañía británica que desea amarrar en la costa un cable telegráfico y extenderlo despues hasta Mogador.

Con tal motivo se ha originado entre ingleses y súbditos del sultan un pleito, que acabará, como todos, en paz.

Conseguirá la Compañía ver realizado su propósito: se establecerá ese medio de comunicacion éntre Europa y Africa, y dentro de algun tiempo acaso los mismos servidores de Muley-el-Hassan cortarán los alambres y derribarán los postes que se hayan fijado en tierra firme, y asistiremos á nuevas reclamaciones y al mismo género de espectáculo que presenciemos en estos instantes.

Dicen casi todos los periódicos de Europa que Inglaterra se vale de ese pretexto para hacerse dueño de un pedazo de territorio. Si tal es su propósito, dudamos mucho que lo consiga. Para lograrlo tendria que arriesgar demasiado, y no convidan las circunstancias actuales á empresas en que corran aventuras de éxito difícil.

Ocurrirá con Inglaterra lo que ocurre con Alemania. También Alemania trabaja para establecerse en Marruecos, arrancando al sultan una concesion que le permita sentar el pié en un pedazo de territorio, siquiera sea del tamaño de una lenteja. Se ha dicho que la concesion ha estado á punto de ser otorgada en la costa del Mediterráneo, no lejos de nuestra plaza de Melilla, y que si el proyecto ha fracasado débese principalmente á las personas que rodean al emperador más que al emperador mismo.

Que Alemania intenta establecerse en Marruecos y ejercer allí una influencia considerable, es cuestion puesta fuera de duda. No es este pensamiento de ahora; lo persigue el canciller hace años, y señaladamente desde que se firmó el tratado de Berlín.

No le importa á Alemania el punto que sea objeto de la concesion ni el carácter que á ésta se dé: tanto monta que se llame depósito de carbon, como factoria comercial, y que esté situada en el Mediterráneo ó en el Atlántico. Lo esencial es que ondee la bandera del imperio en las vecinas costas africanas, y que vayan á residir en ella unos cuantos súbditos alemanes. Lo demás lo traerán las circunstancias por la fuerza irremediable de las cosas.

La tenacidad de los diplomáticos de Berlín se ha estrellado hasta hoy contra la pasiva oposicion musulmana. Ya se sabe cómo las gastan estos pueblos educados en la civilizacion oriental. No tienen, como se suele de ir, palabra mala ni obra buena. Dejan trascurrir los sucesos, esperando que la Alah ha de venir al fin en su auxilio. No pueden estar quejosos de este modo de proceder; unas veces porque amenaza Inglaterra con sus iras, otras porque amenaza Francia. lo cierto es que el sultan tiene siempre á su disposicion un arsenal de argumentos para no acceder de grado á ningun género de concesiones territoriales ni á cualesquiera otras que puedan atentar en lo futuro contra su soberania.

Pero en Marruecos no se contaba con el martilleo continuo de los ministros de Alemania residentes en Tánger, los cuales formulan una peticion tras de otra, como si del constante machacar dependiera el triunfo de su política.

No les arredran los fracasos; si no consiguen ahora el apetecido resultado, lo conseguirán en el porvenir; obran al menos como si estuvieran seguros de que no ha de ser estéril su perseverancia.

No conocemos, ni creemos que nadie conozca las negociaciones seguidas en los últimos dos meses entre la cancilleria de Berlín y el sultan, para arrancar la codi-

ciada concesion de una factoria en el litoral mediterráneo. Sólo sabemos que las negociaciones no han dado fruto alguno. La embajada marroquí que fué á la capital de Alemania, y con quien trató directamente el príncipe de Bismarck, se defendió como pudo de los repetidos asaltos, pero al fin tuvo que ceder en un punto.

Parece, á juzgar por las noticias transmitidas de Berlín á un acreditado periódico extranjero, que el gobierno marroquí otorgará ciertos privilegios á varias casas alemanas, y que algunos exportadores están ya de acuerdo para enviar en el mes próximo un representante á Tánger, á Fez y á las principales ciudades del imperio, con el objeto de abrir camino á una verdadera inundacion de artículos de comercio.

Nada tenemos que objetar á tal franquicia. Si no es un tratado lo hecho, se le parece bastante. Soberano es el sultan para pactar con quien le convenga, y no hemos de discutir su derecho.

Pero conocidas las intenciones de Alemania, bueno será que nos apercebámos para contingencias futuras. Nuestro nuevo ministro el Sr. Figuera tiene ancho campo donde desplegar su iniciativa y dar muestras de su perspicacia. Urge ante todo que esos privilegios concedidos á Alemania no lo sean, pidiendo al sultan para nuestra patria lo que haya otorgado á los demás países.

Nuestra política en Marruecos no debe consistir mas que en una cosa bien sencilla: en neutralizar las influencias preponderantes, ejérzalas quien las ejerza, y en mantener el statu quo que, con todos sus inconvenientes, es, sin duda, la situacion que mejor se acomoda á nuestros propios intereses y á los intereses generales de Europa.

Vivamos tranquilos sin temer acontecimientos extraordinarios cuando alguna nacion de Europa se presente en son de guerra en Marruecos. Lo que nos debe preocupar son las concesiones hechas amistosamente por el sultan, al abrigo de las cuales pueden echar raíces en su imperio influencias que causen grave quebranto á las que legítimamente nos corresponden.

El partido liberal inglés

Dos elecciones se han verificado recientemente en Inglaterra y en las dos han triunfado les candidatos liberales. En Barnsley venció lord Compton contra el conservador Mr. Wentworth, y en el distrito de Kennington, situado en el corazón de Londres, donde siempre han salido victoriosos los Tories, ha triunfado por 630 votos de mayoría el candidato gladstoniano Mr. Beaufoy, contra el conservador Mr. Beresford-Hope.

La contienda electoral de Barnsley no ha tenido, en realidad, grande importancia: se sabía de antemano el éxito, y los mismos periódicos liberales no la han celebrado sino como una victoria más de su partido.

Pero no sucede lo mismo con la eleccion de Kennington. El Standard, órgano oficioso del gobierno, decía en uno de sus últimos números, refiriéndose á la lucha entablada en Londres entre los candidatos conservador y liberal, que el resultado equivaldría al de unas elecciones generales.

Suponemos que el gran periódico inglés atenuará, en vista del fracaso de su correligionario, aquella impremeditada declaración.

Desde que comenzaron las elecciones

parciales, el partido liberal vence en la mayor parte de los distritos al partido conservador. Se ha rehecho tanto la opinión en Inglaterra en pocos años, que los amigos de Gladstone obtienen ventajas allí donde imperaban antes sus adversarios.

Persigúense ministeriales y opositivas con saña verdaderamente implacable. Días atrás hacíamos notar el lenguaje que emplea el *Daily News* para calificar los procedimientos del gobierno, singularmente del ministro de Irlanda Mr. Balfour. El periódico liberal, que parecía haber agotado su indignación al comentar el ruidoso proceso Parnell-*Times*, vuelve á la carga con más bríos que antes, calificando en los términos más duros la política solapada, hipócrita é innoble de los conservadores en todo lo que se refiere á la cuestión irlandesa.

Los grandes oradores que reconocen por jefe á Gladstone y han sido siempre modelo de corrección y de templanza, no economizan tampoco los adjetivos sangrientos.

La brutal tiranía del gobierno y los odiosos medios de que se vale para matar al partido irlandés, han provocado en Inglaterra un grito general de reprobación. Las almas generosas tienen que acudir á aquellas palabras autorizadas por todas las lenguas del mundo para distinguir lo justo de lo injusto, el bien del mal, la verdad de la mentira.

En vísperas de la elección de Kennington se celebró en Saint James's Hall, uno de los locales más espaciosos de Londres, un importantísimo *meeting*, en que hicieron uso de la palabra, entre otros, el ex-ministro liberal Mr. Morley y el jefe de los autonomistas irlandeses Mr. Parnell.

Mr. Money acusó al *Times* de falsario y al gobierno de cómplice en el inicuo proceso entablado contra varios representantes de Irlanda. Los aliados del *Times*, dijo, yacen en la misma fosa donde han de quedar enterradas la influencia y la reputación de este periódico. En todo lo ocurrido, añadió, no se ve más que una gigantesca mentira dicha á la faz del mundo.

Si el gobierno falta á su deber y no reivindica el honor de los diputados de Irlanda, continuó diciendo Mr. Morley, la oposición invitará á la Cámara de los Comunes á que declare que el *Times* es reo de haber lanzado á la publicidad un libelo falso y malicioso. Si no hallamos la reparación á que tenemos derecho, ya encontraremos forma de que se nos pague la deuda. Por lo que no podemos pasar es por esos medios viles que no emplearía un déspota ruso, y con los cuales los agentes del gobierno instigan á los presos á cometer nuevas faltas para que no recobren de nuevo la libertad. El ciudadano inglés que pasara por eso, pasaría por todo.

Estas frases de Morley, tomadas al acaso, bastan para formar idea de la pasión que inflamaba su espíritu, de ordinario tan reposado y sereno.

El discurso de Parnell se limitó á exponer el programa de gobierno mantenido por Gladstone y los liberales en lo que respecta á la cuestión de Irlanda.

Declaró que tenía plena confianza en la opinión pública inglesa, y que los indicios permitían creer que la solución del temeroso problema quedaba aplazada para un término muy próximo.

Todo el auditorio esperaba en boca de Mr. Parnell alguna acusación tremenda contra los que le han calumniado en estos últimos meses suponiéndole cómplice de incendiarios y asesinos. El orador no pronunció palabra alguna por la cual se pudiera descubrir el estado de su espíritu.

Parnell, que sabe callar y hablar á tiempo, guarda todas sus armas para cuando sea llamado á prestar declaración en el proceso que todavía no ha terminado.

Dos notas características de este *meeting* y que revelan el sentido político de los oradores.

Parnell dijo, confirmando frases suyas anteriores, que desea como quien más la

unión indestructible del imperio británico.

Y Morley, por su parte, confesó que si el partido conservador realizase, como algunos creen, el programa del partido liberal, concediendo á Irlanda las reformas que la opinión casi con unanimidad pide, él las aplaudiría, porque los hombres no se deben principalmente á su partido, sino á sus ideas y al bien de su patria.

Cuatro años y medio faltan para que termine el plazo legal del actual Parlamento. En dos escasos ha hecho considerable camino la causa de Irlanda en Inglaterra: en lo que resta hay tiempo sobrado para decidir de una vez el que parecía inacabable pleito.

A no ser que los liberales disidentes, movidos por el influjo de la opinión, en aquel país irresistible, rompan la alianza que hoy les sujeta á los conservadores y vuelvan á su antiguo campo.

MAHON

Llamamos la atención de nuestros lectores respecto al anuncio de la «Catalana», sociedad de seguros contra incendios, en virtud del cual se participa que D. Pascual José Hernández en concepto de Representante de la Dirección General de la misma en Menorca, continuará la contratación de seguros facilitando las oportunas pólizas debidamente autorizadas con la firma del señor Director Gerente de la espresada Sociedad.

En vista del creciente favor que el público ciudadelano dispensa á nuestro estimado colega *El País*, publicará dicho periódico desde la próxima semana una hoja extraordinaria todos los días de llegada del vapor *Ciudad de Ciudadela*, apareciendo de esta manera tres veces á la semana.

Celebramos de todas veras esta mejora del apreciable periódico ciudadelano.

Segun leemos en «El Bien Público» de ayer el primer ayudante de Obras Públicas en esta isla Sr. Martínez Carpena ha sido destinado á continuar sus servicios en la Capital de la Provincia.

Hoy ha redimido á metálico otro de los mozos del actual reemplazo que debía salir para Palma. Con este son 66 los mozos de esta isla que se han redimido cuyas redenciones representan la cantidad de 99.000 pesetas.

El día 12 de Abril próximo tendrán lugar las subastas de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los mercados para la venta de pescado y verduras, matadero y locales de parada de carruages y caballerías.

Aunque no con tanta intensidad, ha continuado hoy reinando el viento N. O. que tan alborotada trae la mar no permitiendo que nuestras barcas pescadoras se dediquen á sus habituales faenas.

El vapor-correo *Nuevo Mahonés* continúa detenido en nuestro puerto á causa del mal tiempo, y si abonanza saldrá mañana á las cuatro de la madrugada, admitiéndose correspondencia hasta las ocho de esta noche.

Recordamos á aquellos de nuestros lectores á quienes pueda interesar, que mañana á las 10 tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el servicio de carros de limpieza pública; á las 11 en las mismas Casas Consistoriales la del petróleo y aceite de oliva necesarios para el alumbrado público y á las 12 en el ex-cláustro del Carmen la del arriendo por cuatro años de las casetas existentes en dicho mercado.

Segun telegramas recibidos por la Administración de los Vapores-correos, y que hemos visto espuestos en una tablilla en la entrada del despacho, el vapor *Puerto Mahon* suspendió ayer su salida de Barcelona por temporal; y habiendo intentado salir esta mañana tuvo que arribar á aquel puerto á las dos horas de haber salido. Se conoce que el insistente temporal que azota á nuestra Isla es general.

Las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1887-88 quedan de manifiesto al público por espacio de 15 días en la Secretaría del Ayuntamiento. Véase el anuncio.

A las cinco y media de ayer tarde falleció á la avanzada edad de 96 años el veterano D. José Peñuca y Villar. El finado era natural de Cartagena y perteneció al cuerpo administrativo de Marina; viniendo á esta ciudad de contador en 1851. El partido liberal le contó siempre entre sus más consecuentes adeptos.

Su fino y caballeroso trato le valió las generales simpatías de la población.

Descanse en paz el alma del que fué nuestro respetable amigo, y reciba su viuda y distinguida familia nuestro sentido pésame.

Su entierro ha tenido lugar esta tarde á las cinco y media; habiendo asistido al cortejo buen número de amigos.

Hoy han sido dados de alta en el Hospital Civil, los dos marineros de la barca rusa *Albert*, que habían ingresado en dicho benéfico asilo.

El próximo domingo á las tres de la tarde tendrá lugar en el casino El Consey, la Junta General reglamentaria, con objeto de proceder á la renovación de los cargos de Presidente, Archivero y Vicetesorero de la Junta Directiva.

La Comisión ejecutiva de la Medalla conmemorativa del premio adjudicado por la Academia Española al drama *Batalla de Reinas*, original del popular poeta catalán D. Federico Soler (Pitarra), ha dado las gracias al Ayuntamiento de esta ciudad, por haberse suscrito á dicha Medalla, por la cantidad de 50 pesetas.

La abundancia de material nos ha impedido insertar la carta que publicamos hoy de nuestro apreciado corresponsal de Nueva-York, que hace dos días teníamos en nuestro poder y sobre la cual llamamos la atención de nuestros lectores por el sumo interés que encierra para España el asunto de que trata.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés», han sido embarcadas con destino á Palma, treinta y cuatro cabezas de ganado de cerda, procedente de esta isla.

Segun un periódico de Munich, los pintores españoles vendieron en la Exposición de pinturas de aquella capital el 50 por 100 de sus obras, mientras que los franceses sólo llegaron á vender el 10 por 100, los italianos el 22 y los alemanes el 38. Aparte de esto, nuestros artistas alcanzaron un número mayor de medallas que los de las demás naciones, incluso los mismos bávaros.

Hemos recibido el número XIV de «El Universo», que contiene el siguiente sumario:

Las pirámides de Egipto.—Herramienta para podar.—Fenómenos observados en las lámparas de incandescencia.—Nueva nebulosa en espiral.—Túnel entre los Estados-Unidos y el Canadá.—Buque formado con troncos de árbol.—Herramienta para la construcción de sierras.—La tracción animal facilitada.—El descenso de los Andes.—Predicción del tiempo.—La incubación artificial en Egipto.—Pasatiempos científicos: Efectos de la capilaridad.—Un número notable.

Esta tarde sobre las cinco se ha extraviado á una ciudad un billete de 25 pesetas del Banco de Mahon. Iba dentro de un sobre con una dirección. Darán razón y se gratificará en esta imprenta á la persona que lo presente, manifestándole el nombre anotado en el sobre.

Exposicion Universal de París

Los espacios de terreno concedidos á las diferentes naciones extranjeras que concurren á la Exposición Universal de París son los siguientes: España, 1.041 metros; Grecia, 562; Estados-Unidos, 3.125; Servia, 437; Japon, 499; Rumania, 416; Luxemburgo, 208; Suecia y Noruega, 937; Austria-Hungría, 2.291; Bélgica, 3.875; Inglaterra, 4.062; Colonias inglesas, 1.083; Dinamarca, 416; Países Bajos, 937; Rusia, 1.875; Suiza, 1.562; Siam, 249; Egipto, 1.125; Persia, 375; San Marino, 208; Colonias Neerlandesas, 280. El espacio cedido á España linda con el de los Estados-Unidos y Grecia, y está muy cerca del de Italia, en uno de los dos cuerpos de edificio del Palacio de la Industria que adelantan á uno y otro lado del jardín, en dirección de la torre Eiffel, comunicando directamente con el pórtico en la parte opuesta al Sena. El edificio que construye el Comité español se halla en el muelle Orsay, frente al desembarcadero de los vapores omnibus.

El Comité de Cataluña y Baleares ha recibido una comunicación de la Diputación Provincial de Lérida, participándole que ha nombrado dos delegados de su seno para ponerse de acuerdo con dicho Comité, á fin de que la citada provincia esté dignamente representada en dicha Exposición.

BOLETIN ASTRONÓMICO

15 de Marzo—15 de Abril de 1889

Sol.—Se aproxima cada día más al Ecuador, llegando á él el día 20 de Marzo, en cuyo día empezará la primavera.

Después de la puesta del Sol podrá observarse la luz zodiacal, que ya señalamos el mes anterior.

POSICION DE LOS PLANETAS—Mercurio.—Será visible por las mañanas hasta fines de Marzo. Estará en conjunción con la Luna el día 29, á mediodía. Con un anteojo astronómico se podrá distinguir en pleno día, á unos dos grados al norte de nuestro satélite.

Venus.—Brilla con notable resplandor todas las tardes, distinguiéndose principalmente desde que se pone el Sol. Puede seguirse su curso á simple vista, en pleno día, para lo cual es conveniente observarlo en la hora de su paso por el meridiano. El día 15 de Marzo pasa á las 2 h. 46 m., el 30 á las 2 h. 11 m. y el 14 de Abril á la 1 h. 25 m.

Marte.—Se pone unas dos horas después que el Sol, pero á pesar de esto se encuentra en malas condiciones para ser observado.

Júpiter.—Brilla con vivo resplandor por las mañanas. Será ocultado por la Luna el día 24 de Marzo.

Saturno.—Continúa siendo visible, por las noches, en la constelación Cáncer, en una región desprovista de estrellas. El 10 de Abril será ocultado por la Luna.

Urano.—Pasa por el meridiano cerca de media noche, encontrándose, por lo tanto, en buenas condiciones para ser observado. Se encuentra junto á la constelación de la Virgen.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público, las siguientes reses:

Para José Sintés, un ternero y 3 carneros.

Para Pedro Palliser, un ternero.

BOLSA DE MADRID

27 de Marzo.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'850
4 por 100 amortizable 89'300
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'600

BOLSA DE BARCELONA

27 de Marzo, 4-20 t.

4 por 100 interior	75'600
4 por 100 exterior	75'900
4 por 100 exterior	77'350
4 por 100 exterior	77'720
4 por 100 amortizable	89'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'750
Banco Hispano Colonial	51'060
Acciones ferrocarril Francia	62'500
Idem Norte	80'000
Idem Orense	14'620
Obligaciones Francia	64'120
Id. Norte	77'250
Id. Orense	33'870
Id. Almansa	70'000
Compañía Trasatlántica	85'250
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	16 rs.

paga alcista.

El interior y exterior que aparecen en la primera partida son fin corriente y los de la segunda fin próximo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

CUBA Y LOS ESTADOS-UNIDOS

El nombramiento del general Salamanca como Gobernador General de la Isla de Cuba, y el nombramiento de Mr James G. Blaine como ministro de Estado de la gran República norteamericana, son dos hechos aislados é independientes que muchas personas no acertarán á comprender el porqué los mencionamos á la vez hasta no haber leído de la cruz á la fecha la presente carta. Mister Blaine es un politicastro que no satisfecho aun con la brillante carrera que esmalta su vida pública de muchos años, aspira á terminar sus días colocando á su país en una situación prominente en frente de las demás naciones poderosas del globo. Es Mr. Blaine la encarnación del *jingo* patriótico llamado *chauvinisme* en el modernismo francés, y está en acecho de la primera oportunidad para colocar una pica en Flandes. En una entrevista reciente con otro político de curiosidad picado, ha dicho Mr. Blaine que los Estados-Unidos tienen siempre presente que Cuba es la llave del Golfo mejicano, mar surcado constantemente por las naves americanas. Para patentizar todavía más la codicia que le agujonea y empuja, ha añadido Mr. Blaine: «Cuba con su inacabable fiebre amarilla es una eterna amenaza á la salud de los Estados Unidos, y si nuestra bandera flotase sobre tan rico territorio es seguro que los ingenieros americanos no encontrarían dificultad en sanearlo.» Las anteriores significativas palabras pone en boca de Mr. Blaine la prensa americana, y dado el conocimiento que tenemos de su temperamento inquieto y ambicioso, aceptamos como correcto cuando menos en su esencia cuanto de público se le atribuye.

¿Es que estamos amenazados de que los yankees nos tomen á Cuba de la noche á la mañana? No por cierto; pero la política de Mr. Blaine tiende á buscar pretextos para exagerar las cuestiones y llevarlas al mayor extremo de tirantez para sacar todo el partido posible, sea el que fuere el papel que jueguen en ellas la razón y la equidad. España tiene varias cuestiones pendientes con los Estados-Unidos, que no se han resuelto ya por las debilidades del Sr. Moret al desempeñar la cartera de Estado, cuestiones originadas en Cuba y resultado de nuestro desdichado sistema colonial, con el cual hemos creado numerosos descontentos en nuestras Antillas dispuestos á todas horas á renegar de su nacionalidad y su raza por un puñado de oro envuelto con su derecho de ciudadanía norteamericana adquirido la víspera. En aras de esos malos españoles, de esos ciudadanos espurios de la gran República, este Gobierno ha estado en todas las ocasiones dispuesto á sacrificar sus relaciones amistosas con España aprovechándose de la complacencia y falta de energía de nuestros hombres de Estado.

Nuestro sistema colonial nos ha des-acreditado por completo á los ojos de los norteamericanos, que por preocupación nos tienen por tiranos y crueles y como la nación más corrompida del mundo. El escandaloso contrabando llevado á cabo constantemente por las aduanas de Cuba privando al Tesoro de millones de duros todos los años para que se enriquezca una turba de corruptos empleados, los secuestros diarios de personas respetables verificados impunemente por cuadrillas de bandidos organizados por toda la isla de Cuba; la falta de seguridad personal en las mismas grandes poblaciones, la pusilanimidad de la justicia, todo contribuye á atraernos el odio y el desprecio de esta poderosa nación significados en mil maneras todos los días.

Pero no termina aquí la serie de desdichas y yerros de que sacan partido los enemigos de España. Cuba por su proximidad á los Estados Unidos estando bien gobernada, atraería todos los invernos á miles de americanos acaudalados obligados por su salud á buscar climas templados, y que ahora se dirigen á Méjico sufriendo todas las molestias de un largo viaje por ofrecerles aquel país seguridad y comodidades que no están seguros de encontrar en la isla de Cuba por el crónico estado anormal por que atraviesa.

Si pesará en el ánimo de Mr. Blaine la situación de nuestra grande y hermosa Antilla claramente nos lo indica la entrevista citada arriba. ¿Pesará por igual en el ánimo del general Salamanca tan enérgico él en el hablar de las cosas de Cuba y tan patriótico él en sus actos? El general Salamanca empezará á mandar en Cuba casi al mismo tiempo en que mister Blaine empuñará el timon de la nave de Estado de esta poderosa República, y no sería de extrañar que en sus independientes esferas de acción los actos del uno ó del otro por su alcance, se elevasen á la categoría de problemas diplomáticos que pusieran en gran aprieto á las dos naciones. De la energía y del sentimiento de rectitud y justicia del general Salamanca en su administración y gobierno de la isla de Cuba, dependerá el que nuestra querida nación española no tenga serios disgustos con la nación norteamericana.

UN MAHONÉS.

Nueva York 6 Marzo de 1889.

SECCION CIENTÍFICA

Los acumuladores eléctricos

Hoy, en que con motivo de los ensayos del Sr. Peral, se halla sobre el tapete el asunto de los acumuladores, creemos oportuno transmitir á los lectores de EL LIBERAL el extracto de un artículo, publicado bajo el anterior epígrafe en *El Universo*, interesante revista decenal, que ve la luz en Barcelona.

Para reconocer la importancia de los acumuladores—dice—hay que tener presente que los únicos manantiales prácticos de electricidad que se conocen son las pilas y las máquinas dinamo eléctricas. La pila, cuando se trata de producir grandes cantidades de electricidad, es muy molesta, porque se necesita un número inmenso de elementos, pues es relativamente escasa la intensidad de la corriente que desarrolla.

Las máquinas dinamo-eléctricas producen la electricidad en magníficas condiciones, pero requieren para ello el empleo de una fuerza—vapor, agua, aire, etcétera—de modo que si lo que se desea obtener no es ya electricidad para el alumbrado, la telegrafía, etc., sino precisamente fuerza, claro es que las máquinas eléctricas no servirán para el caso. Ahora bien, hay muchas aplicaciones en que lo que se desea es obtener electricidad como origen de fuerza, como por ejemplo, para hacer funcionar los buques submarinos y los globos aerostáticos, en que el empleo del vapor y otros motores no es posible, y cuando esto ocurre hay que apelar bien á la pila eléctrica, bien al acumulador.

El acumulador tiene la ventaja de que con su peso y volumen no muy grande produce cantidades considerables de electricidad, pero en cambio es necesario, de tiempo en tiempo, proceder de nuevo á cargarlo, por medio de la corriente eléctrica producida por una máquina ó una pila. El período de tiempo que dura la descarga de un acumulador es de algunas horas, de modo que empleados como origen de fuerza en los globos ó en los buques submarinos, tienen éstos necesidad, despues de funcionar este número de horas, de ponerse en comunicacion con una máquina ó batería eléctrica poderosa, para que puedan encontrarse de nuevo en aptitud de funcionar.

Aunque hemos presentado la teoría del acumulador de una manera muy sencilla, en la práctica han sido objeto de muy complejos trabajos, pues ya se comprende que no todos los líquidos ni todas las láminas metálicas presentan las mismas facilidades para acumular la electricidad. Solo una experiencia continúa y un estudio basado en la teoría química de la electrolisis pueden dar idea de las sustancias más propias para construir un acumulador. Entre estos, merece ser citado especialmente el debido á Gaston Planté, célebre electricista que dió á conocer, hace algunos años, por primera vez las pilas secundarias, anunciando la importancia que podrían tener. En el acumulador Planté las dos láminas son de plomo y el líquido es el agua acidulada con ácido sulfúrico.

El acumulador se carga por la acción de una corriente eléctrica que descompone el agua. El oxígeno de ésta se dirige al electrodo positivo y oxida al plomo. El hidrógeno se dirige al otro electrodo, en donde reduce el óxido que pudiera contener la superficie, desprendiéndose despues. Es señal de que el acumulador está cargado el observar el desprendimiento de oxígeno del electrodo positivo, pues esto indicará que toda la superficie está oxidada. De esto se desprende que cuanto mayor sea la superficie de las láminas metálicas, más grande será la cantidad de electricidad que podrá almacenar el acumulador. De aquí han nacido multitud de disposiciones, cuyo objeto principal ha sido obtener tipos de muy grande superficie y poco peso, reuniendo varias láminas en el mismo recipiente, utilizando planchas agujereadas para aumentar la superficie al mismo tiempo que se disminuye el peso; tratando de emplear hasta los perdigones como forma la más apropiada para llevar al límite el aumento deseado de superficie. La imaginación de los inventores ha volado mucho en este terreno, pero puede afirmarse que el acumulador verdaderamente práctico aún no se ha presentado, siendo todos los tipos copias algo perfeccionadas del de Planté, á quien pertenece por completo la gloria de tan importante descubrimiento.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedece		
9 m.	762.4	89	59	N.	Vfte. Nuboso
3 t.	763.7	100	72	Id. Id.	Cubier.
		Temperatura maxima. 10.5°			
		Id. mínima. 5.4°			
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas. 1.126 kilom.			
		Humedad relativa á las 9 mañana 63			

Crónica marítima.

Bugues despachados Dia 26

Para Palma v. Nuevo Mahonés capitán don Francisco Cardona, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy San Sixto III papa.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Desamparo en San Antonio.

Santo de mañana

San Quintín mártir y San Eustasio.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 27, 5-30 t.

La reina Victoria de Inglaterra ha llegado á la ciudad de San Sebastian. La entrevista con la Reina Regente de España ha sido cordialísima.

Ha tenido lugar un atentado contra el Rey de Sérvia por medio de una explosion de dinamita. Felizmente no ha ocasionado ninguna desgracia. Se han hecho algunas prisiones. La regencia ha publicado un decreto, dando las gracias al pueblo sérvio, por la ovación dispensada á la familia real, despues del atentado.

Madrid 27, 6-45 n.

En el lago Mapala, república de Méjico, ha naufragado un vapor, que conducía gran número de turistas, habiendo perecido gran número de espedicionarios. Segun las últimas noticias, se llevan ya estraidos cincuenta cadáveres.

Antes de la noche regresará la reina de Inglaterra al palacio del duque de la Rochefoucauld (Biarritz).

Madrid 27, 10-45 n.

La conferencia oficial de las dos reinas ha durado quince minutos. La reina Victoria ha salido de San Sebastian á las cinco de la tarde, acompañandola la Regente hasta la frontera.

Madrid 28, 10-45 m.

La despedida de las dos Reinas ha sido muy cordial en la estacion de Irun. La Reina Regente, Ministros y demás personajes de la comitiva española regresaron á San Sebastian á hora muy avanzada. Esta tarde saldrán en direccion á Madrid.

Se cree que el partido republicano francés presentará su candidatura frente á la de Boulanger, en las próximas elecciones generales, para ver si consigue derrotar á este.

Ayuntamiento de Mahon

CONTABILIDAD

Fijadas definitivamente las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1887-88, quedan de manifiesto al público en la Secretaría de esta Corporación por término de quince días á los efectos legales.
Mahon 28 Marzo 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que hallándose vacantes tres Ayudantías de Distrito de las consignadas en la clase de Pilotos, los de esta clase que deseen obtenerlas y reunan los requisitos publicados en la Gaceta de 9 del corriente presentarán en esta Comandancia durante el término de un mes las solicitudes dirigidas al E. ó I. señor Capitan General de Marina del Departamento de Cartagena; debiendo además por medio de exámen justificar el conocimiento de las materias determinadas en Real Orden 14 de Mayo de 1888.
Mahon 26 Marzo de 1889 —Miguel Pardo.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á Oiderico Vigotti y Platti vecino que fué de Villacárlus ausente en ignorado paradero, á fin de que dentro el término improrrogable de nueve días comparezca en el juicio declarativo de menor cuantía que contra él se ha promovido en este Juzgado y actuacion del infrascrito Escribano por Rafaela Hernandez Alvarez sobre reconocimiento de deuda y pago de cantidad, cuya demanda ha sido admitida mediante providencia de hoy por la que se le ha conferido traslado con emplazamiento; en la inteligencia de que si no compareciere le causará el perjuicio que hubiere lugar.

Dado en Mahon á veinte y seis Marzo de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Lorenzo G. Pons, Esno.

Casino El Consey

Se convoca á los señores socios á la junta general ordinaria que tendrá lugar el domingo 31 del corriente á las 3 de la tarde para elegir los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Las elecciones durarán una hora.
Mahon 28 Marzo 1889.—P. O. del Presidente.—El Secretario, Joaquin Gahona.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
A PRIMA FIJA

Unica en su clase
DOMICILIADA EN CATALUÑA
Capital social 20.000.000 de reales

Representante de la Direccion General
en la Isla de Menorca
DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
Arravaleta, 3, Mahon

NOTA.—Como representacion directa las pólizas de los seguros hechos por la misma van autorizados con la firma del Director Gerente.

Para vender

Lo está una casa situada en esta ciudad calle de Deyá números 16 y 18, que forma dos inquilinatos.
Para informes y ajuste, dirigirse al «Centro de Negocios» de los Sres. Goñalons y Carreras, calle del Angel, 14.

Lo está un trozo de terreno que linda con el mar, situado en la calle de la Iglesia del vecino pueblo de Villacárlus.
Informarán en esta imprenta.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la: del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

A las Señoras

Las que tengan mantillas que limpiar ó retañir pueden entregarlas al traginero Moll los sábados y miércoles de cada semana ó bien remitirlas á Ciudadela calle de la Paloma número 2, seguros de que quedarán complacidas de la perfeccion y brevedad del trabajo, pues á los tres días pueden tenerlas de nuevo en su poder.

GRAN DEPÓSITO

DE

Camas de hierro y Somniers

LA PRECIO FIJO

Novedad—Solidez—Perfección

Se venderán en el establecimiento á los mismos precios de fábrica.

ARRAVAL, NUMS. 43 Y 72

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Nodrizas

Se necesita una para amamantar la criatura en su propia casa.
Informarán plaza Pescadería número 12 ó calle de Pescadores número 7, en casa del Rubio.

Nodrizas

Hay una joven mallorquina de 26 años de edad, leche de dos meses, la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Vive en el cuartel de la plaza Mayor de Villacárlus. 3

ZAPATERIA del Regimiento de Filipinas

Calle de las Moreras n.º 33

Se necesitan oficiales zapateros. 3

Maspoch, Tenedor de Libros del Banco de Mahon. Lecciones teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y cálculo mercantil.

COS DE GRACIA, 16

Traslado

El remendador de calzado de la calle del Comercio, ha trasladado su domicilio á la calle de Gracia número 121 en donde seguirá como hasta ahora remendando toda clase de calzado cosido y claveteado. En su misma casa se limpian botas y pasará á domicilio de las personas que lo deseen.

Subasta

El jueves día 4 de Abril á las once de la mañana, se venderán en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, las fincas siguientes:

- 1.º Una casa con jardín situada en la calle de Gracia de esta ciudad número 47 bajo el tipo de 7.000 pesetas.
- 2.º Otra casa con jardín número 45 de dicha calle de Gracia, bajo el tipo de 6.500 pesetas.
- 3.º Y una casa horno con una casita contigua números 5 y 7 de la calle de Santa Eulalia de esta ciudad y números 20 y 22 de la calle del Carmen bajo el tipo de 3500 pts.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons quien enterará de las condiciones de la misma y de los títulos de propiedad de dichas fincas.

Sustituto para Ultramar

La persona que le necesite puede pasar aviso personal ó por escrito á la imprenta de este periódico. 1

Se necesitan operarias para la confeccion de géneros de punto.

En esta imprenta darán razon.

Para alquilar

Lo están la casa números 4 y 6 y la cochera núm. 8 que se están concluyendo en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.
Informarán Castillo, 76.

DEVOCIONARIOS

Y SEMANAS SANTAS

Véndense en Mahon, librería de Antonio Sintés.

Deyá, 4

PROFESORA DE CORTE

por sistema métrico

Procedente de Barcelona ha llegado á esta poblacion doña Ramona García, la que enseña á cortar y preparar en 10 lecciones, sin necesidad de usar patrones ni reproducir de figurines. Se dan dos lecciones gratis con el objeto que vean los adelantos y prontitud de la enseñanza. Su precio son 80 reales ó sean 2 pesetas leccion suelta.

Se cortan y preparan trajes de señora y niños, se venden patrones de todos tamaños y se arreglan capotas y sombreros de señora y de niño. Sus precios son sumamente baratos.

MORERAS, 4 PRINCIPAL

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.